

Syarat-syarat *mustahsinah* tersebut adalah:

- a. Wanita yang dipinang hendaknya sekufu atau sejajar dengan laki-laki yang meminang. Misalnya sama tingkat keilmuannya, status sosial, dan kekayaan.
- b. Meminang wanita yang memiliki sifat kasih sayang dan peranak.
- c. Meminang wanita yang jauh hubungan kekerabatannya dengan lelaki yang meminang. Dalam hal ini sayyidina ‘Umar bin Khaṭṭāb mengatakan bahwa perkawinan antara seorang lelaki dan wanita yang dekat hubungan darahnya akan melemahkan jasmani dan rohani keturunannya.
- d. Mengetahui keadaan jasmani, akhlak, dan keadaan-keadaan lainnya yang dimiliki oleh wanita yang akan dipinang.²⁰

2. Syarat *lazimah*

Syarat *lazimah* ialah syarat yang wajib dipenuhi sebelum peminangan dilakukan. Sah tidaknya peminangan tergantung pada adanya syarat-syarat *lazimah*.²¹ Syarat-syarat tersebut adalah:

- a. Tidak berada dalam ikatan perkawinan sekalipun telah lama ditinggalkan oleh suaminya.²²

²⁰ Kamal Muchtar, *Asas-Asas Hukum*, 28-30.

²¹ *Ibid.*, 30.

²² Amir Syarifuddin, *Hukum Perkawinan*, 51.

- b. Tidak diharamkan untuk menikah secara syara'. Baik keharaman itu disebabkan oleh mahram *mu'abbad*, seperti saudara kandung dan bibi, maupun mahram *mu'aqqaat* (mahram sementara) seperti saudara ipar. Adapun penjelasan tentang wanita-wanita yang haram dinikahi terdapat dalam firman Allah surat *an-Nisā'* ayat 22-23.
- c. Tidak sedang dalam masa iddah. Ulama sepakat atas keharaman meminang atau berjanji untuk menikah secara jelas (*ṣarīh*) kepada wanita yang sedang dalam masa iddah, baik iddah karena kematian suami maupun iddah karena terjadi *ṭalāq raj'iy* maupun *bā'in*.²³ Allah SWT. berfirman dalam surat al-Baqarah ayat 235:

وَلَا جُنَاحَ عَلَيْكُمْ فِيمَا عَرَّضْتُمْ بِهِ مِنْ خِطْبَةِ النِّسَاءِ أَوْ أَكْتَمْتُمْ فِي أَنْفُسِكُمْ عَلِيمٌ
 اللَّهُ أَنْكُمْ سَتَدُكُرُونَهُنَّ وَلَيْكِن لَّا تُوَاعِدُوهُنَّ سِرًّا إِلَّا أَنْ تَقُولُوا قَوْلًا مَّعْرُوفًا

Artinya: "Dan tidak ada dosa bagimu meminang perempuan-perempuan itu dengan sindiran atau kamu sembunyikan (keinginanmu) dalam hati. Allah mengetahui bahwa kamu akan menyebutkan kepada mereka. Tetapi janganlah kamu membuat perjanjian (untuk menikah) dengan mereka secara rahasia, kecuali sekedar mengatakan kata-kata yang baik".²⁴

²³ Wahbah az-Zuhailiy, *al-Fiqhul Islāmi*, Juz 9, 6497-6498.

²⁴ Departemen Agama, *Al-Hikmah*, 38.

Adapun meminang wanita yang sedang dalam masa iddah secara sindiran, maka ketentuannya adalah sebagai berikut:

- a. Iddah wanita karena suaminya wafat. Dalam hal ini, ulama sepakat bahwa boleh melakukan pinangan secara *kināyah* (sindiran). Karena hak suami sudah tidak ada.
- b. Tidak dalam *ṭalāq raj'iy*. Ulama sepakat bahwa haram meminang wanita yang dalam masa iddah karena *ṭalāq raj'iy*, sekalipun dengan cara sindiran. Karena dalam masa iddah karena *ṭalāq raj'iy*, suami wanita tersebut masih memiliki hak atas dirinya.
- c. Pendapat ulama mengenai hukum meminang wanita yang sedang dalam *ṭalāq bā'in*, baik *ṣugrā* maupun *kubrā*, terbagi atas dua pendapat, yaitu:
 - 1) Ulama Hanafiyah mengharamkan pinangan pada wanita yang sedang dalam *ṭalāq bā'in* dengan alasan dalam *ṭalāq bā'in ṣugrā* suami masih memiliki hak untuk kembali pada istri dengan akad yang baru. Sedangkan dalam *ṭalāq bā'in kubrā*, keharamannya disebabkan karena dikhawatirkan dapat membuat wanita itu berbohong tentang batas akhir iddahnya, dan bisa jadi lelaki yang meminang wanita tersebut merupakan penyebab dari kerusakan perkawinan yang sebelumnya.
 - 2) *Jumhūr ulamā'* berpendapat bahwa khitbah atas wanita yang sedang dalam iddah *ṭalāq bā'in* diperbolehkan, berdasarkan keumuman dari

surat *al-baqarah* ayat 235 dan bahwa sebab adanya *ṭalāq bā'in* suami tidak lagi berkuasa atas istri karena perkawinan diantara mereka telah putus. Sehingga adanya *khīṭbah* secara sindiran ini tidak mengindikasikan adanya pelanggaran atas hak suami yang mentalak.²⁵

- d. Tidak dalam pinangan orang lain. Hukum meminang pinangan orang lain adalah haram, karena dapat menghalangi hak dan menyakiti hati peminang pertama, memecah belah hubungan kekeluargaan, dan mengganggu ketentraman. Berdasarkan hadits nabi saw.:

عَنْ عَبْدِ الرَّحْمَنِ بْنِ شَمَّاسَةَ أَنَّهُ سَمِعَ عُقْبَةَ بْنَ عَامِرٍ عَلَى الْمِنْبَرِ يَقُولُ إِنَّ رَسُولَ اللَّهِ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ قَالَ الْمُؤْمِنُ أَخُو الْمُؤْمِنِ فَلَا يَحِلُّ لِلْمُؤْمِنِ أَنْ يَبْتَاعَ عَلَى بَيْعِ أَخِيهِ وَلَا يَخْطُبَ عَلَى خِطْبَةِ أَخِيهِ حَتَّى يَذَرَ (رواه مسلم)²⁶

Artinya: "Dari 'Abdurrahman bin Syamāsah, ia mendengar 'Uqbah bin 'Amir mengatakan di Minbar bahwa Rasulullah saw. bersabda: "Seorang mukmin adalah saudara bagi mukmin lainnya, maka tidak halal baginya untuk membeli barang yang dibeli saudaranya, dan jangan meminang pinangan saudaranya hingga ia meninggalkannya."

²⁵ Wahbah az-Zuhailiy, *al-Fiqhul Islāmi*, Juz 9, 6497-6499.

²⁶ al, Naysābūriy, *Ṣaḥīḥ Muslim*, Juz 2, 1034.

haram. Akan tetapi, jika ada mahram yang menemani mereka, maka hal ini diperbolehkan.³³ Berdasarkan hadits Rasulullah saw. yang berbunyi:

لَا يَخْلُونَ رَجُلًا بِامْرَأَةٍ لَا يَحِلُّ لَهُ فَإِنَّ الشَّيْطَانَ ثَالِثُهُمَا (رواه احمد)³⁴

Artinya: "Jangan sekali-kali seorang lelaki menyendiri dengan perempuan yang tidak halal baginya, karena ketiganya adalah syaitan"

Khalwat adalah berduanya seorang lelaki dan perempuan yang bukan mahram dan belum terikat dalam perkawinan dalam suatu tempat. Oleh karena itu, sebelum melangsungkan perkawinan, mereka dilarang untuk berdua dalam satu tempat.

Hadits di atas menyatakan bahwa hukum *khalwāt* adalah haram, namun ternyata ada pula *khalwāt* yang diperbolehkan. *Khalwāt* yang diharamkan adalah *khalwāt* yang tidak terlihat dari pandangan orang banyak sedangkan *khalwāt* yang diperbolehkan adalah *khalwāt* yang dilakukan di depan orang banyak, sekalipun mereka tidak mendengar apa yang menjadi pembicaraan lelaki dan perempuan tersebut. Berdasarkan hadits di bawah ini:

³³ Abdul Rahman Ghozali, *Fiqh Munakahat*, 83-84

³⁴ Ahmad bin Hanbal, *Musnad al-Imām Ahmad bin Hanbal*, Juz 1, (Beirut: Muassasah ar-Risalah, 1995), 310-311

عَنْ أَبِي هُرَيْرَةَ : رَجُلٌ خَطَبَ امْرَأَةً ، فَقَالَ - يَعْنِي النَّبِيَّ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ : انظُرْ إِلَيْهَا، فَإِنَّ فِي الْأَنْصَارِ شَيْئًا (رواه احمد)³⁹

Artinya: "Dari Abī Hurayrah: Seorang lelaki meminang seorang wanita, lalu Rasulullah saw. bersabda: Lihatlah wanita tersebut, sesungguhnya pada mata orang-orang anshar terdapat sesuatu".

Sekalipun ulama telah sepakat tentang kebolehan melihat wanita yang dipinang, tetapi mereka memberi batasan terhadap apa saja yang boleh dilihat.

Ulama berbeda pendapat dalam menentukan batasan yang boleh dilihat, yaitu:

- a. Mayoritas ulama berpendapat bahwa yang boleh dilihat adalah wajah dan kedua telapak tangan.
- b. *Imām Abū Ḥanīfah* berpendapat bahwa bagian yang boleh dilihat adalah wajah, telapak tangan, dan kaki.
- c. *'Abdurrahmān al-Awzā'ī* berpendapat bahwa boleh melihat daerah-daerah yang berdaging.
- d. *Imām Daud az-Zāhīri* berpendapat bahwa seluruh badan wanita yang dipinang boleh dilihat.
- e. Menurut ulama *Mazhab Ḥanbalī* bagian yang boleh dilihat terdapat pada 6 tempat, yaitu muka, pundak, kedua telapak tangan, kedua kaki, kepala (leher) dan betis.

³⁹ Ahmad bin Muḥammad bin Ḥanbal, *al-Musnad*, Juz 14, (Kairo: Maktabah at-Turās, 1994), 235.

Khiṭbah adalah komitmen untuk berakad nikah. Menurut mayoritas ulama' komitmen tersebut tidak mengharuskan seseorang untuk melakukan akad, hanya sebagian kecil ulama yang mengharuskan komitmen itu dibuktikan dengan akad yang dijanjikannya, karena hukum menepati janji adalah wajib. Sebagaimana firman Allah dalam surat Aṣ-Ṣaf ayat 3:

كَبُرَ مَقْتًا عِنْدَ اللَّهِ أَنْ تَقُولُوا مَا لَا تَفْعَلُونَ ﴿٣﴾

Artinya: "Amat besar kebencian di sisi Allah bahwa kamu mengatakan apa-apa yang tidak kamu kerjakan."

Ibnu Hajar mengatakan bahwa indikasi kewajiban menepati janji sangat kuat. Akan tetapi, mayoritas ulama berpendapat bahwa menepati janji hukumnya sunnah, sedangkan lainnya berpendapat bahwa menepati janji merupakan suatu kewajiban.

Peminangan juga termasuk komitmen atau janji untuk melakukan akad, oleh karena itu membatalkan peminangan makruh menurut mayoritas ulama' dan haram menurut sebagian lainnya. Hal ini berlaku jika pembatalan tersebut tidak disertai dengan alasan yang jelas, jika pembatalan peminangan memiliki sebab-sebab yang jelas, maka hukumnya mubah.⁴⁶

Syaikh Nadā Abū Aḥmad mengatakan bahwa jika wali dari seorang wanita melihat kemaslahatan dalam pembatalan peminangan, maka ia boleh menarik kembali janji untuk menikahkan anaknya. Bahkan wanita itu sendiri juga berhak

⁴⁶ Abu Buraidah Muhammad Fauzi, *Meminang dalam Islam*, ter, Mahfud Hidayat, *al-Qawl al-Mubīn fī Aḥkāmīl Khiṭbah wal Khātībīn* (Jakarta: Pustaka al-Kautsar, 2009), 161-163.

Ulama Syafi'iyah menyatakan bahwa hadiah wajib dikembalikan jika barangnya masih ada, atau dikembalikan persamaan atau harganya jika barangnya telah rusak atau lebur, baik keputusan pinangan itu berasal dari pihak wanita maupun dari pihak lelaki.

Ulama Malikiyah berpendapat bahwa pihak yang memutuskan tidak boleh meminta kembali pemberiannya, baik barangnya masih ada maupun sudah tidak ada. Pihak yang berhak meminta barangnya adalah pihak yang tidak menggagalkan pinangan. Dia berhak menerima barangnya jika masih ada, atau menerima harganya jika barang pemberiannya sudah tidak ada.

Pendapat ulama Malikiyah ini cukup logis, karena tidak selayaknya bagi wanita yang tidak menggagalkan mendapat dua beban, yaitu beban ditinggalkan dan beban untuk mengembalikan hadiah, dan tidak selayaknya pula bagi lelaki yang tidak meninggalkan mendapat dua kerugian, yaitu ditinggalkan seorang wanita dan memberikan harta tanpa imbalan. Oleh karena itu, jika tidak ada syarat dan tradisi yang berbeda, maka pendapat yang terakhir ini dapat diamalkan.⁴⁸

⁴⁸ Abdul Aziz Muhammad Azzam dan Abdul Wahhab Sayyed Hawwas, *Fiqh Mumakahat Khitbah, Nikah, dan Talak*, (Jakarta: Amzah, cet. ke-I, 2009), 30-32.